

تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر "1" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تتمنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

صيغة مقترحة لإنشاء هيئة شرعية عالمية للبنوك الإسلامية

د. صليحة جعفر، جامعة محمد خيضر، بسكرة (الجزائر)

مسألة المخلّط في الفقه المالكي وأثرها في عقد النكاح دراسة مقارنة في ضوء قوانين الأسرة العربية

د. محمد شريط، جامعة الجلفة (الجزائر)

منهج الخطاب القرآني في عرض قضية الجزاء: سورة القيامة نموذجا

د. محمد تروغين، جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

النزعة الحديثة عند ابن عبد السلام في نقد فروع الفقه المالكي  
من خلال كتابه تنبيه الطالب: فروع تطبيقية من مسائل الصلوات الجامعة

أ. زهير كيجل، جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية، فسنطينة (الجزائر)

النهي الذرائعي في المعاملات المالية في المذهب المالكي:

بيوع الأجل نموذجا دراسة تأصيلية في ضوء مقاصد الشريعة الإسلامية وتطبيقاتها المعاصرة

د. زيان سعدي، جامعة الوادي (الجزائر)

حقيقة الفكر ومحفظاته في ضوء السنة النبوية

أ.د. فرست عبد الله يحيى الزورميلي، جامعة زاخو، إقليم كوردستان العراق (العراق)

الاحكام الفقهية المتعلقة بمكبرات الصوت في المسجد

محمد لواح الرقاص، جامعة شقراء، كلية العلوم والدراسات الإنسانية، القويعة (السعودية)

التفريق للعلل في الفقه الإسلام مقارنة بقانون الأحوال الشخصية الإماراتي

د. دليلة براه، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)

ISSN: 2170-189X

EISSN: 2602-7208

مجلة البحوث العربية والدراسات الإسلامية

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (Shari'a)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ



مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية  
مجلة علمية أكاديمية دولية محكمة

تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر "1" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تعنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

السنة 1443هـ الموافق لـ 2021م، السادسي الثاني، المجلد 13، العدد 4

المدير مسئول النشر ومدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر:

أ.د. أحمد معبوط

رئيس التحرير:

أ.د. أحمد معبوط، [maabouta@gmail.com](mailto:maabouta@gmail.com)

سكرتير التحرير

نبيلة بن بورنان، [nabila.sredaction.fsi@gmail.com](mailto:nabila.sredaction.fsi@gmail.com)

حنان حارود، [revue.universite@gmail.com](mailto:revue.universite@gmail.com)

## المحررون المساعدون:

أ.د. قارة ناصر nacer.63@hotmail.com  
جامعة أم القرى، المملكة العربية السعودية

بيرم عبد المجيد birem61@yahoo.fr  
جامعة أم القرى-كلية الدعوة وأصول الدين -مكة المكرمة -المملكة العربية السعودية

د. شوقي نذير chaouki.nadir@gmail.com  
جامعة غرداية -الجزائر

أ.د. عبد العزيز دخان ddakhane@hotmail.com  
جامعة الشارقة - الإمارات العربية المتحدة

د. مسعود فلوسي messaoudfeloussi@yahoo.com  
جامعة باتنة 1 -الحاج لخضر - الجزائر

د. إبراهيم رحمانى rahmani-brahim@univ-eloued.dz  
جامعة الوادي - الجزائر

د. داودي عد القادر daoudikader@gmail.com  
جامعة وهران 1 أحمد بن بلة - الجزائر

أحمدى الشيخ التجاني tijani1985@yahoo.com  
جامعة نواكشوط -موريطانيا

سمير جاب الله djaballahsamir@msn.com  
جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية، قسنطينة - الجزائر

بن عزوز عبد القادر aek1966@gmail.com  
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة- الجزائر

محمد عبد الحليم بيشي halimbichi@ymail.com  
جامعة قطر

محمد شهيد med.chahid@gmail.com  
جامعة محمد 1 وجدة - المملكة المغربية

صالح نعمان salahnaamane@gmail.com  
جامعة الملك خالد - أبها، السعودية

نور الدين عباسى noureddine.abassi.FSI@gmail.com  
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر

هبشان حسن سالم habshan@hotmail.com  
جامعة الشارقة - الإمارات العربية المتحدة

belhadji75@hotmail.com بلحاجي عبد الصمد  
جامعة أبو بكر بلقايد - تلمسان، الجزائر

bbenlahcene@gmail.com بن لحسن بدران  
مركز ابن خلدون، جامعة قطر

abdalh109900@gmail.com عبد الحكيم مالك  
جامعة الملك خالد بالمملكة العربية السعودية

abusaamhaa@gmail.com أبو سمحة د. عبد السلام  
جامعة الوصل/ دولة الإمارات العربية المتحدة

youcef.nasser@gmail.com ناصر يوسف  
الجامعة الإسلامية العالمية ماليزيا

abdelsabour19@gmail.com أحمد عبد الصبور الدلجاوي  
كلية الحقوق - جامعة أسويوط

fmasaed@gmail.com فرحان المساعيد  
جامعه ال البيت - المملكة الأردنية الهاشمية

mohamed\_dah@yahoo.fr محمد الداہ عبد القادر  
جامعة نواكشوط العصرية موريتانيا

mustafakhaled68@gmail.com مصطفى العربي  
كلية القانون، جامعة المرقب- ليبيا

atrabzon@istanbul.edu.tr عبد الله طرابزون  
كلية الإلهيات، جامعة إسطنبول- تركيا

adnan\_qahtan@tu.edu.iq عدنان قحطان  
جامعة تكريت - العراق

hassen1962@gmail.com عبد الحليم قاببة  
جامعة أم القرى بمكة المكرمة، المملكة العربية السعودية

khamed01@gmail.com خرويات محمد  
جامعة القاضي عياض، كلية الآداب والعلوم الإنسانية، مراكش، المملكة المغربية

khelfi66@yahoo.fr خلفي وسيلة  
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر

azizadmane@hotmail.com عدمان عزيز  
جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر

## قواعد النشر في مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية

- 1- أن يتميّز البحث بالأصالة والعمق ويضيف جديدا إلى المعرفة.
- 2- أن يلتزم الباحث بالمنهج العلمي شكلا وموضوعا.
- 3- أن لا يكون البحث قد سبق نشره، أو أرسل إلى جهة أخرى للنشر، وأن لا يكون مستلا من مذكرة تخرّج، أو رسالة علمية جامعية (ماجستير أو دكتوراه).
- 4- أن يكون البحث مركّزا، وفي حدود 30 صفحة (A4) على الأكثر، ويكون مرقونا على جهاز حاسوب ببرنامج وورد (word) بخط Sakkal Majalla وحجم الخط 15 للمتن و11 للهامش. (تراجع ملفات المجلة على موقعها)
- 5- أن تكون هوامش البحث في أسفل الصفحة، أما الملاحق وقائمة المراجع فتوضع في آخر البحث.
- 6- يستهل البحث بملخص باللغتين العربية والإنكليزية في حدود 8 أسطر، وبكلماته المفتاحية.
- 7- تخضع البحوث المرسلّة إلى إدارة المجلة قبل نشرها للتحكيم بشكل سري من قبل محكّمين فأكثر أعلى رتبة من صاحب البحث أو أقدم منه ترقية.
- 8- تقوم إدارة المجلة بإخطار أصحاب البحوث بالرأي النهائي للمحكّمين بخصوص بحوثهم، لكنها لا تلتزم بتبرير الرفض إن حصل. وتعاد البحوث التي يرى المحكّمون وجوب إجراء تعديل أو إضافة عليها إلى أصحابها مصحوبة بملاحظاتهم كي يعملوا على إعدادها نهائيا للنشر. كما يلتزم الباحث إذا قبل بحثه بإدخال قائمة مراجعه على البوابة الجزائرية للمجلات العلمية (asjp) كما هو مطلوب.
- 9- يمنع إعادة نشر أي موضوع من موضوعات المجلة إلا بإذن كتابي من إدارتها.
- 10- ما ينشر في المجلة يعبر عن رأي كاتبه، ولا يمثل بالضرورة رأي المجلة أو إدارتها.
- 11- ترسل البحوث حصريا عن طريق البوابة الجزائرية للمجلات العلمية ASJP و رابط المجلة فيها هو:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/264>

الرقم الدولي:

ISSN : 2170-189X

EISSN : 2602-7208

ملاحظة: التواصل مع إدارة المجلة للنشر لا يكون بالبريد العادي.

العنوان: مخبر الشريعة، جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة، 02 شارع ديدوش مراد، الجزائر.

---

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

المديرية العامة للبحث العلمي والتطوير التكنولوجي

مخابر البحث

---

جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة 01 Université d'Alger

مخبر الشريعة -11-chariaa Laboratoire de recherche :

Agréé par arrêté ministériel : 42/05/02/2001

Intitulé du Labo : Université d'Alger 01Bt Mathématiques

---



## محتويات العدد

11. الافتتاحية بقلم رئيس تحرير المجلة.....ص.11  
▪ أ.د. أحمد معبوط، جامعة الجزائر1، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)
13. صيغة مقترحة لإنشاء هيئة شرعية عالمية للبنوك الإسلامية ..... ص.13  
▪ د. صليحة جعفر؛ جامعة محمد خيضر، بسكرة (الجزائر)
- مَسْأَلَةُ الْمُخَلِّقِ فِي الْفِقْهِ الْمَالِكِيِّ وَأَثْرُهَا فِي عَقْدِ النِّكَاحِ : دِرَاسَةٌ مُقَارِنَةٌ فِي ضَوْءِ قَوَانِينِ  
الْأُسْرَةِ الْعَرَبِيَّةِ ..... ص.31  
▪ د. مُحَمَّد شَرِيْط؛ جامعة الجلفة، (الجزائر)
63. ص.63 منهج الخطاب القرآني في عرض قضية الجزاء، سورة القيامة نموذجا..... ص.63  
▪ د. محمد تمزغين؛ جامعة الجزائر1، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)
- النزعة الحديثية عند ابن عبد السلام في نقد فروع الفقه المالكي من خلال كتابه تنبيه  
الطالب - فروع تطبيقية من مسائل الصلوات الجامعة -.....ص.81  
▪ أ. زهير كيجل؛ جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية -قسنطينة، (الجزائر)
- النهي الذرائعي في المعاملات المالية في المذهب المالكي. - بيوع الأجال نموذجا- دراسة  
تأصيلية في ضوء مقاصد الشريعة الإسلامية وتطبيقاتها المعاصرة.....ص.113  
▪ د. زيان سعدي؛ جامعة الوادي، (الجزائر)
143. ص.143 حقيقة التفكير ومحفزاته في ضوء السنة النبوية.....ص.143  
▪ أ.د. فرست عبد الله يحيى الورميلي؛ جامعة زاخو، قسم الدراسات الإسلامية، فاكولتي  
العلوم الإنسانية- إقليم كردستان. (العراق)
- الأحكام الفقهية المتعلقة بمكبرات الصوت في المسجد.....ص.169  
▪ محمد لواح الرقاص؛ جامعة شقراء، كلية العلوم والدراسات الإنسانية -القويعة، (المملكة  
العربية السعودية).
195. ص.195 التفریق للعلل في الفقه الإسلامي مقارنة بقانون الأحوال الشخصية الإماراتي.....ص.195  
▪ د. دليلة براف؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات)

البدائل الشرعية لأدوات الانتماء الكمي في المصارف الإسلامية.....ص.217

■ علي فريجات، جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)

■ أ.د. يحيى سعيدي؛ جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)

نوازل الجواهر النفيسة للتسولي (ت.1258هـ) مصدرا للكتابة التاريخية الجزائرية.....

.....ص.257

■ رابح بوخاري، جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)

■ أ.د. نصيرة دهينة؛ جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)

"شَرُّ مَنْ قَبَلْنَا" عند الصَّحابة - رضي الله عنهم -.....ص.275

■ بن بوزيان بوزيان، جامعة أبي بكر بلقايد - تلمسان، (الجزائر)

فتاوى الإمام التسولي (ت.1258هـ) التي لم يوردها في نوازله - جمعاً ودراسةً.....ص.293

■ منير عوادي، جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)

■ أ.د. نصيرة دهينة، جامعة الجزائر 1، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)

أثر الخيارات والظروف الطارئة في عقد استصناع الأبنية: دراسة فقهية تحليلية.....ص.313

■ أ. عامر عبد الرحيم المرزوقي، جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات)

■ أ.د. حسن محمد الرفاعي، جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات)

أثر تداعيات جائحة كوفيد-19 في عقود الإجارة : دراسة فقهية ميدانية لمسائل منها

.....ص.349

■ حبيبة يوسف جاما علي، أ.د. حسن محمد الرفاعي، جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات

الإسلامية، (الإمارات)

■ أ.د. حسن محمد الرفاعي؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية. (الإمارات)

الابتكار في الوقف السياحي : وقف المتاحف أنموذجاً.....ص.373

■ أحمد صالح سالم العمري، جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات)

■ أ.د. حسن محمد الرفاعي؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات)

القواعد الفقهية وأثرها في حكم اختيار جنس الجنين: قاعدة الحاجة تُنزلُ منزلة الضرورة-  
أنموذجاً: دراسة فقهية قانونية تطبيقية.....ص.389

▪ مريم سلطان راشد بن قبا المهيري، جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية،  
(الإمارات)

▪ أ.د محمد صالح سميران؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات)

الوقف الترفيهي المبتكر: وقف الحدائق أنموذجاً، فكرة مشروع وقفي  
مقترحة.....ص.419

▪ أمينة نزار قاسم الشيخ، أ.د. حسن محمد الرفاعي؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات  
الإسلامية، (الإمارات)

▪ أ.د. حسن محمد الرفاعي؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)

حكم الالتزام بالإجراءات الطبية المتعلقة بكوفيد19: دراسة طبية فقهية قانونية...ص.443

▪ منى عمر سعيد الزبيدي، جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات)

▪ أ.د حسن محمد الرفاعي؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات)

زواج القاصرات وأثر التغيرات الاجتماعية عليه: دراسة فقهية مقارنة بقانون الأحوال  
الشخصية الإماراتي.....ص.477

▪ مريم يوسف جاما علي، جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)

▪ د. دليلة برف؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات).

نفقة المرأة المعتدة في الفقه الإسلامي مقارنة بقانون الأحوال الإماراتي.....ص.505

▪ فاطمة عبد الله الغرير، طالبة دكتوراه بجامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات

الإسلامية (الإمارات)

▪ د. دليلة برف؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية، (الإمارات).

## الافتتاحية

بقلم مدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر 1 الأستاذ الدكتور أحمد معبوط

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على سيدنا ومولانا محمد وآله وصحبه أجمعين  
ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين؛ وبعد :  
فهذا هو المجلد الثالث عشر، العدد الرابع من "مجلة البحوث العلمية والدراسات  
الإسلامية" لشهر ديسمبر من السداسي الثاني لسنة 2021م الموافق لسنة 1443هـ، وفيه  
نقدم للقراء والباحثين باقة من المقالات الرصينة والمتنوعة لمؤلفين من مختلف الجامعات  
ومراكز البحث والدول راجين أن تنال قبولهم وتفتح أمامهم آفاقا جديدة .  
ونذكر بأن المجلة صارت فصلية تصدر كل ثلاثة أشهر، وذلك لاستيعاب المقالات  
الكثيرة المرسلة إلى هيئة تحريرها .

وفي الأخير أرجو من الله التوفيق والسداد ودوام العطاء لكل من كانت له يد في إخراج هذا  
العدد والحمد لله أولا وأخرا .

الجزائر العاصمة يوم 12\12\2021م



**Journal of Scientific Research and Islamic Studies**

**A Scientific Academic Accredited Periodical**

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)

**University of Algiers “1” Yusuf Ben Khedda**

**(Faculty of Islamic Sciences)**

Focused on Research and Islamic Studies

---

Hijri Calendar 1443 corresponding to: Gregorian Calendar 2021/  
second semester/V 13 N 4

**Journal of Scientific Research and Islamic Studies**

**A Scientific Academic Peer-Reviewed Journal**

**Issued by**

**The Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)**

**University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda**

**(Faculty of Islamic Sciences)**

**Focused on Research and Islamic Studies**

---

Hijri Calendar 1443 corresponding to: Gregorian Calendar  
2021/Second semester/ V 13 N 4



**Bismillahirrahmanirrahim**

(in the name of Allah, most gracious, most merciful)

[www.bigstock.com](http://www.bigstock.com) · 47797471



Journal of Scientific Research and Islamic Studies

A Scientific Academic Peer- Reviewed Journal

Issued by

The Laboratory of Islamic Law (*Shari' a*)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

Focused on Research and Islamic Studied

Issue Number: V 13 N 4 /Second semester / Hijri Calendar 1443  
corresponding to: Gregorian Calendar 2021

### **Editorial Board**

#### **Publishing Manager/ Editor in-Chief**

Prof Ahmad Maabout: maabouta@gmail.com

University of Algiers "1"

#### **Secretary:**

Nabila Benbourenane /nabila.sredaction.fsi@gmail.com

Hanane Haroud / revue.universite@gmail.com

## **Associate Editor**

nacer kara

nacer.63@hotmail.com

Umm Al-Qura University- KSA

abd elmadjid birem

birem61@yahoo.fr

Umm Al-Qura University- KSA

chaouki nadir

chaouki.nadir@gmail.com

University of Ghardaia - algeria

abd elaziz dekhan

ddakhane@hotmail.com

University of Sharjah -UAE

Messaoud feloussi

messaoudfeloussi@yahoo.com

University of Batna 1 El Hadj Lakhdar- algeria

ibrahim rahmani

rahmani-brahim@univ-eloued.dz

University of El Oued - algeria

abd elkader daoudi

daoudikader@gmail.com

University of Oran 1 Ahmed Ben bella- algeria

ahemdi chikh atijani

tijani1985@yahoo.com

University of Nouakchott- Mauritania

samir djaballah

djaballahsamir@msn.com

University of Emir Abdelkader, Constantina - algeria

abdel kader ben azzouz  
aek1966@gmail.com  
University of algiers 1 - algeria

Mohammed abd elhalim bichi  
halimbichi@ymail.com

qatar university

mohammed chahid  
med.chahid@gmail.com  
University of med 1 oujda Morocco

salah naamane  
salahnaamane@gmail.com  
King Khalid University - KSA

noureddine abassi  
noureddine.abassi.FSI@gmail.com  
University of algiers 1 - algeria

Hassan saalim habshan  
habshan@hotmail.com  
University of Sharjah -UAE

abd essamad belhadji  
belhadji75@hotmail.com  
Université Aboubeker Belkaid de Tlemcen

bedran benlahcene  
bbenlahcene@gmail.com  
Qatar University

Abd elhakim malek  
abdalh109900@gmail.com  
King Khalid University – KSA

Abd essalam abusaamhaa  
abusaamhaa@gmail.com  
AlWasl University-UAE

Nasser youcef  
youcef.nasser@gmail.com  
International Islamic University Malaysia

Abdelsabour ahmad adaljawi  
abdelsabour19@gmail.com  
Assiut University Faculty of law- Egypt

Ferhane massaeed  
fmasaeed@gmail.com  
Al albayt university- Kingdom of Jordan

Abd elkader mohamed dah  
mohamed\_dah@yahoo.fr  
University of Nouakchott- Mauritania

Mustafa al arabi  
mustafakhaled68@gmail.com  
Al-Mergib University – Libya

Abdullah trabzon  
atrabzon@istanbul.edu.tr  
Istunbul university - Turkey

Adnan qahtan  
adnan\_qahtan@tu.edu.iq  
Tikrit University- Irak

Abdel halim gaba  
hassen1962@gmail.com  
Umm Al-Qura University- KSA

**Kharoubet mohamed**

khamed01@gmail.com

Faculty of Letters and Human Sciences – Marrakech

**wassila khelfi**

khelfi66@yahoo.fr

University of algiers 1 – Algeria

**Aziz Admene**

azizadmane@hotmail.com

University of algiers 1 – Algeria

## **Rules for publishing in the Journal of Scientific Research and Islamic Studies**

1- The research should be distinguished by originality and depth and add new to knowledge.

2- The researcher must abide by the scientific method in form and object.

3- The research should not have been previously published, or sent to another authority for publication, and should not have been extracted from a graduation thesis or a university thesis (Master's or Ph.D.).

4- The research should be focused, within 25 pages (A4) at most, and be promoted on a computer with Word program in (Traditional Arabic) font, font size 16 for the body and 12 for the margin. (Check the magazine's files on its website)

5- The search margins should be at the bottom of the page, while the appendices and the list of references are placed at the end of the research.

6- The research begins with a summary in Arabic and English within 6 lines, and its keywords.

7- Researches sent to the journal administration prior to their publication are subject to confidential arbitration by two or more arbitrators who are of higher rank or older than the author of the research.

8- The journal administration shall notify the authors of the research of the final opinion of the arbitrators regarding their research, but it is not obligated to justify the rejection if it occurs. The papers that the arbitrators deem necessary to make an amendment or addition shall be returned to their authors, accompanied by their observations, so that they may work on preparing them for final publication. The researcher is also obligated, if he accepts his research, to enter his reference list on the Algerian portal of scientific journals (ASJP) as required.

9- It is prohibited to re-publish any of the magazine's topics without written permission from its management.

10- What is published in the magazine expresses the opinion of its writer, and does not necessarily represent the opinion of the magazine or its management.

11- Research is sent exclusively through the Algerian portal of scientific journals ASJP

## Contents

- Editorial.....P.11**
- Prof. Dr. Ahmed Maabout, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .
- A suggested formula for establishing a global Sharia Board for Islamic Banks.....P.13**
- Dr. Saliha Djaafer, Mohamed Khider University of Biskra, Algeria .
- The “issue of the almukhalliq” in the Maliki jurisprudence and its impact on the marriage contract : a comparative study in the light of Arab family laws.....P.31**
- Dr. Mohammed Chriet, Zian Achor University of Djelfa, Algeria .
- The Quranic approach to display ”Judgment”: Sûrat al-Qiyāmah as a sample..... P.63**
- Dr. Mohammed Timezghine, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .
- The hadith tendency of Ibn Abd al-Salam in the branches of Maliki jurisprudence through his writing, alert the student-applied branches of the issues of the universal prayers-.....p.81**
- Zohir Kihal, Prince Abdul Qadir University for Islamic Sciences, Algeria .
- The pragmatic prohibition in the financial transactions upon the Maliki school -future contracts model- rooted study in light of sharia'a objectives and its modern applications.....P.113**
- Ziane Saidi, Hamma Lakhdar Eloued University, Algeria .

**The Truth of Meditation and its Catalysts Through the Sunnah .....P.143**

- Prof. Dr. Farsat Abdullah Yahya Al-warmely, Zakho University, Faculty of Humanities –Kurdistan, Iraq

**Fiqh rulings related to loudspeakers in the mosque .....P.169**

- Mohamed Alragas, Shaqra University, KSA .

**Separation for reasons in Islamic jurisprudence : compared to the UAE Personal Status Law.....p.195**

- Dr. Dalila Berraf, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .

**Shari'a alternatives to quantitative credit instruments in islamic banks.....P.217**

- Ali Frihat, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .
- Prof. Dr. Yahia Saidi, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .

**Nawazil Aljawahir alnnafissa , by Altossouly(IH1258) , a source of Algerian historical writing. ....P.257**

- Rabeh Boukhari, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .
- Prof . Dr. Nacera Dehina, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .

**Shari'a of those before us for The Companions –May Allah be pleased with them-.....P.275**

- Bouziane Benbouziane, University of Abou Bekr Belkaid Tlemcen, Algeria .



**Fatawas of Imam Al-Toussouli (d.1258 AH) that he did not mention in his nawazil –collection and study-.....P.293**

- Mounir Aouadi, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .
- Prof . Dr. Nacera Dehina, University of Algiers 1, Faculty of Islamic sciences, Algeria .

**The Effect of Options and Emergency Circumstances on Buildings Manufacturing Contract : an Analytical Jurisprudence Study.....P.313**

- Amir Abdelrahim Ahmed Almarzooqi, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Prof. Hassan Muhammed Al-Rifai, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .

**The effect of ramifications of COVID-19 on rent contracts, empirical- Jurisprudence study on some of its issues.....P.349**

- Habiba Yusuf Jama Ali, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Prof. Hassan Muhammed Al-Rifai, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .

**Innovation in Tourism Endowment : endowment of Museums as a model .....P.373**

- Ahmad Salih Salim Al Amri, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Prof. Hassan Muhammed Al-Rifai, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .

**Juristic Maxims and their effect on : the ruling of selecting the gender of the fetus -The maxim: The need takes the place of necessity - a model.....P.389**

- Mariam Sultan Rachid Bin Quba almuhairy, University of Sharjah, College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Prof. Mohammad Ali Saleh Sumeran, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .

**Creative Entertaining Waqf : gardens as an example, a proposed Waqfi project idea..... P.419**

- Amena Nezar Kasem Al Shikh, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Prof. Hassan Muhammed Al-Rifai, University of Sharjah College of shari'a and Islamic studies, UAE .

**Ruling on adhering to medical procedures related to Covid-19: a Medical legal jurisprudence study.....P.443**

- Muna Omar Saeed Al-Zubaidi, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Prof. Hassan Muhammed Al-Rifai, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .

**The impact of the social changes on underage marriage: a jurisprudential study compared to the UAE personal status Law.....P.477**

- Mariam Yusuf Jama Ali, University of Sharjah , College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Dr. Dalila Berraf, University of Sharjah, College of shari'a and Islamic studies, UAE .

**The alimony of a woman in iddah in islamic studdies compared to the UAE Status Law.....P.505**

- fatma Abdulla alghurair, University of Sharjah, College of shari'a and Islamic studies, UAE .
- Dr. Dalila Berraf, University of Sharjah, College of shari'a and Islamic studies, UAE .